

Inserta con toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.— Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.— Publica un folletín instructivo ó teatral, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid: en mes, una peseta.
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

AÑO CUARTO.—NUMERO 1.055

Madrid, lunes 25 de Julio de 1881.

OFICINAS, REINA, 15, PRINCIPAL.

El Congreso ultra-socialista

Segun ya anunció el telégrafo, la noche del 18 reunióse en Londres, en el Cleveland Hall, un Congreso revolucionario, al que asistieron delegados de varias regiones de Europa y de los Estados Unidos, representantes de las escuelas ultra-radicales, identificadas con Herr Most su famoso periódico *Die Freiheit (La Libertad)*, en oposición á los promotores del abortado Congreso de Zurich, que forman la porción más moderada de los reformistas sociales del continente.

Hé aquí, pues, que los republicanos suizos no han permitido reunirse á la derecha socialista por considerarla peligrosa, al paso que en la capital de la monarquía inglesa se consiente esta exhibición de la extrema izquierda, sin que haya sucedido otra cosa que algunos discursos de los ya sabidos, gritos y aplausos entusiastas entre ellos, y después nada. Los ingleses apenas se han enterado del suceso.

Unos 600 ó 700 individuos formaban el Congreso. Los había de todas las clases sociales y de todos los países, abundando especialmente los alemanes y franceses. Asistían también bastantes ciudadanas, algunas de las cuales llevaban á sus pequeños, para iniciarles en la vida revolucionaria.

No faltaba, ya lo digimos á tiempo, la famosa Luisa Michel, cuya aparición en la plataforma fué saludada por sus amigos con una salva de aplausos y gritos de viva la Commune! Después que concluyeron los hurras y bravos, hizo la fogosa oradora una apasionada apología de la revolución comunista de París, anunciando que pronto se verían coronados los esfuerzos del socialismo radical.

«La revolución social que se aproxima, dijo, será terrible, pero será grande, porque concluirá con la odiosa explotación del hombre por el hombre y marcará el principio de la explotación de toda la tierra por la especie humana entera.»

Un socialista francés completó las afirmaciones de su compatriota con esta exclamación: «Si, destruiremos el actual sistema social hasta el último pedazo.»

Otros delegados de América, Suiza, Italia y Alemania no parecían animados de instintos tan destructores, y procuraban tratar la cuestión con menos ardimiento. Entre éstos se hallaba un noble ruso, condenado allá en su patria á treinta años de destierro en Siberia, y el cual, por recomendar la prudencia en las manifestaciones y la calma en los trabajos, se vió interrumpido y aún amenazado de sus colegas, originándose de aquí el alboroto consiguiente.

Después de este disturbio prosiguió el meeting con una tranquilidad relativa. Terminóse con una resolución que logró—dice *The Daily News*—que apareciese unánimemente el Congreso. «La persecución de Herr Most (el director de *Die Freiheit*) es un atentado contra el pueblo.»

Como se ve por la sucinta relación anterior, nada hubo en el temible Congreso que no fuera una repetición de las escenas y de los discursos ya tantas veces repetidos, y que por lo mismo van perdiendo mucho de su efecto; lo cual es buena prueba de que estas cosas vale más que salgan á luz y se vean conforme son, que dejarlas agitantarse en la oscuridad y el misterio.

Así lo comprenden los ingleses con su buen sentido práctico, y á fe que la experiencia confirma sus opiniones.

El nombre de Bu-Amema

El conde Rochaid-Dahdah que es, segun dice el *Figaro*, un autorizado orientalista dirige á este periódico los siguientes pormenores respecto de Bu-Amema:

Signe llamando la atención el aventurero argelino llamado Bu-Amema. Trátase de saber el verdadero nombre de este personaje y comprender su significación.

Bu, contracción de abu quiere decir padre. Amema es un nombre propio de mujer que significa la *Tranquilizada*. La primera mujer conocida en Arabia bajo el

nombre de Amema, fué la madre de Mahoma. Todos los musulmanes saben que el profeta adoraba á su madre y rogaba continuamente á Dios que le concediera el cielo, aunque ella fuese pagana, puesto que había muerto ántes de que él se hubiese declarado profeta.

Compréndese, por lo tanto, que este nombre sea sagrado entre los musulmanes y que lo apliquen predilectamente á sus hijas. El aventurero en cuestión tenía, pues, una hija llamada Amema.

Es costumbre, por otra parte, entre los árabes que el hombre se llame el padre de tal, siendo este tal su hijo, en vez de llamarse por su propio nombre. Pero cuando ese padre tiene una hija que se distingue por su belleza, su virtud, sus conocimientos poéticos ó su esforzado ánimo (las mujeres árabes tienen amenudo el don de la intrapidez), entónces el padre se hace llamar con el nombre de su hija, aunque tenga otros hijos varones.

Este marabú argelino se vanagloria, pues, diciendo: *Yo soy el padre Amema*.

Es probable que haya explotado después la fácil credulidad de los árabes en materia religiosa, refiriéndoles sus ensueños ó sus visiones imaginarias. Puede haber inventado un sueño durante el cual le haya dicho el Profeta:

—En veneración del nombre de mi madre Amema, yo te protejo. Anda y predica la guerra santa contra los infieles. ¡Yo te ayudaré!

Ha sido suficiente este lenguaje para que todos los pobres diablos de la Arabia se agrupen á su alrededor y lo proclamen santo, hombre inspirado y prodigioso.

Los califas y los sultanes han destruido en todo tiempo gran número de esos falsos profetas que habían llegado á adquirir verdadera importancia.

El jefe de la dinastía *morakedin* (quitaria) que ha gobernado casi en toda el Africa, no fué otra cosa que un Bu-Amema.

«Suponemos que estas explicaciones tendrán algun interés para el numeroso público que sigue en este momento con curiosidad los movimientos del insurrecto argelino.»

La exposicion eléctrica de Paris

Háblase mucho en Francia de la curiosa exposicion eléctrica que se prepara en Paris y á la cual acompañará un congreso de electricistas donde se dilucidarán todas las grandes cuestiones científicas que se relacionan con la electricidad.

Este congreso abrirá sus sesiones el día 15 de Setiembre próximo.

Pero la exposicion estará abierta desde el día 1 de Agosto.

Todos los pueblos del universo figurarán en ella.

Centenares de obreros están trabajando en el Palacio de la Industria para dar la última mano á las elegantes construcciones.

En el centro de la gran nave se levanta ya un gigantesco faro, al cual circunda un vasto depósito de agua donde flotará y hará evoluciones una escuadrilla entera compuesta de buques diminutos movidos por la electricidad.

A la derecha está la seccion francesa, que contendrá principalmente el pabellon de la ciudad de Paris, la instalacion de las diferentes compañías de ferrocarriles y una inmensa cúpula de hierro donde se podrá estudiar la historia de la telegrafía eléctrica, desde su origen hasta nuestros días.

A la izquierda estarán las exposiciones extranjeras.

Parece que la de los Estados Unidos será notable. Bélgica ha construido ya elegantes pabellones de cristal.

Bajo la galería del Sur, numerosas y potentes máquinas de vapor, de una fuerza de más de mil caballos, producirán la electricidad destinada al alumbrado.

También se trabaja activamente en la construcción de un camino de hierro eléctrico que funcionará mientras dura la Exposición.

Este ferrocarril, cuyos rails tendrán la forma de los del tranvía, partirá del ángulo Sudoeste de la plaza de la Concordia, y

recorriendo un espacio de 430 metros, conducirá á la puerta Sudeste del palacio de la Industria.

La cuestion del agua

Bajo este epígrafe publica anoche *La Epoca* un curioso artículo; sobre un asunto que en estos días preocupa y alarma al vecindario de Paris.

Hé aquí algunos párrafos de dicho artículo:

En Paris se ha presentado una cuestion de suma gravedad en los actuales momentos: la cuestion del agua. Aquella poblacion de dos millones de habitantes se encuentra con que á consecuencia de los grandes calores y de la sequía que han producido, comienza á escasear el agua, es decir, el primer elemento para la vida de una poblacion.

La municipalidad se ocupa preferentemente en ocurrir á las dificultades que podría ocasionar la escasez de aguas; la alarma ha comenzado á cundir, y la prensa trata con viveza é interés de un asunto tan vital. Algun diario ha llegado á indicar la probabilidad y aún la inminencia de una peste, lo cual ya es quizás llevar á la exageracion los temores y aprensiones y el peligro que pueda amenazar á aquella capital.

No creemos que llegue á promover un verdadero conflicto, mucho menos sabiéndose que una de las causas es, como indican algunos periódicos, el desperdicio de una gran cantidad de agua por abuso de los que tienen agua á caño abierto y de otros que gastan mucho más que lo que tienen ajustado, dejando abiertos los grifos é impidiendo con ello que se provean de la cantidad necesaria los vecinos de los barrios altos, y en cada casa los inquilinos de los pisos superiores, por culpa de los cuartos bajos.

Aun cuando los periódicos suponen que de continuar la sequía habria de ponerse á los habitantes de Paris á racion de agua, como en una plaza sitiada, no creemos que llegue tal y tan apremiante caso, pues ademas de que procurando evitar el abuso de malgastar el agua, se aumentaría considerablemente su caudal para el surtido de la poblacion, puede prescindirse del riego de calles y arbolado, necesidad no tan suprema, y utilizarse muchos miles de metros cúbicos que se invierten en él.

En Londres se advierte la misma escasez de agua que en Paris. El martes fué interrogado el gobierno sobre este particular en las dos Cámaras á la vez. En la de los lores el vizconde de Powerscourt se hizo intérprete de las quejas de los habitantes, que desde el sábado, en una gran parte de la metrópoli, se hallaban servidos de una manera insuficiente por la compañía particular á la que pagan su abono. El orador preguntó qué indemnizacion podrían exigir los abonados de las compañías.

Lord Carrington contestó que el gobierno está practicando una informacion. El calor excesivo ha originado un gran gasto de agua para el riego de las calles y de los jardines. Ademas, ha reventado uno de los tubos de la compañía. Con todo, los abonados que se dirijan á la municipalidad podrían, probando que han carecido de agua por culpa de la compañía, hacer imponer á ésta una multa de 5.000 francos.

En la Cámara de los Comunes, Mr. Dad, son, contestando á una pregunta análoga dijo que el gobierno se reservaba presentar un proyecto de ley sobre el particular en la próxima legislatura.

Los diarios ingleses hacen comentarios sobre esa escasez de agua en la capital, y manifiestan el temor de que cesando el riego en las calles se resienta la salud pública.

El prefecto del Sena ha dirigido á los habitantes la siguiente advertencia:

«El lavado y riego de las calles están ya casi suspendidos. El consumo de los particulares es tan considerable, que el producto de las derivaciones y de todas las máquinas elavadoras funcionando simultáneamente y dando cada día 380.000 metros cúbicos, apenas basta, y las fuentes principian á bajar.

«Importa que el público esté advertido

de esta situacion, la cual no puede remediarse sino restringiendo el uso del agua á lo puramente necesario. Ahora bien, existe en estos momentos un verdadero desperdicio, del agua, que es preciso absolutamente economizar, so pena de quedar completamente privados de agua dentro de poco.

Sucedo que se dejan las llaves abiertas en los patios, se hacen correr en las cocinas 10 litros de agua inútilmente para tener una botella de agua fresca, sin sospechar que la continuacion de ese régimen durante cuarenta y ocho horas traería la sequía.

Hay todavía en estos momentos agua para el consumo; pero es tiempo de que todo el mundo sepa que no hay ya que abusar de ella.

La administracion municipal espera que esta advertencia bastará para contener el abuso y que no se verá obligada á adoptar disposiciones restrictivas del uso del agua en las habitaciones.

Paris 18 de Julio de 1881.»

Un cautivo de Bou-Amema

Hé aquí los términos en que, segun el corresponsal de *Le Temps*, describe un prisionero español su cautiverio entre las hordas de Bou-Amema:

«Estábamos comiendo en Ain-Talmon el 11 de Junio último, cuando cayeron sobre nosotros los árabes y nos obligaron á desenganchar los caballos y á seguirles. Un tiro procedente de la banda mora me atravesó el sombrero. Eramos tres en los carros; otros tres españoles que volvian al espartal pasaron.

Deteniéndolos como á nosotros, obedecimos la orden que se nos dió, y partimos con los árabes y parte de los mulos que habíamos desenganchado.

Uno de nosotros, el de más años, no pudo seguir á pie: al día siguiente lo mataron.

Recibíamos para alimentarnos una vez al día galletas y dátiles, durante el mes de cautiverio, tres carneros.

El jefe, que suponemos sería Bou-Amema, recomendaba que nos cuidasen.

Presumimos que los insurrectos han matado á cuantos militares han cogido.

Evaluamos en 30 el número de prisioneros que permanecen aún en poder de Bou-Amema.

Después del 11, los insurrectos se apoderaron de un hombre de cuarenta años procedente de Mojacar (Almería). Una vez en el campamento, le hicieron desnudar, y lo mismo á su hija, de catorce años, y á su hijo, de doce.

El desdichado quiso conservar los calzoncillos delante de sus hijos, y los árabes, echándolo fuera de la tienda de campaña, lo derribaron de dos tiros.

Trataron enseguida de calmar con promesas y buenas palabras á los muchachos.

Contamos treinta y siete tiendas grandes en el campamento. Bou-Amema marcha siempre al frente de la columna, armado de un revólver francés. Lleva, así como otros muchos jefes que están á sus órdenes, tres banderas exactamente iguales á las que de ordinario llevan los goums argelinos, con objeto, sin duda, de engañar á los franceses. Ademas, tres árabes de su escolta—desertores de spahis probablemente—llevan el uniforme de cazadores de Africa, y hablan francés.

El convoy de viveres de Bou-Amema dista siempre dos días de marcha de la columna.

Casi todos los animales cogidos á los esparteros han muerto de hambre, de sed ó de fatiga.

A nuestro parecer, la columna de Bou-Amema se compondrá de 300 infantes y 2.000 caballos. Esta tropa no hace marcha más que de día, y acampa en sitios donde hay agua. Los prisioneros marchan en medio de la columna, y por la noche están en medio del campamento.

La mayor parte de los árabes que van con Bou-Amema son de los alrededores del Tell. Hemos reconocido algunos, á los cuales repetidas veces, y cediendo á sus instancias, habíamos dado un pedazo de

pan cuando trabajábamos en extraer el esparto.

No hemos recibido mal trato ninguno durante nuestra cautividad.»

Espectáculos

Los habituales concurrentes, numerosísimos por cierto, á los Jardines del Buen Retiro, no pueden menos de ver con satisfacción el interés demostrado por la empresa para dar variedad y amenidad á los espectáculos teatrales de que en aquella deliciosa mansion se disfruta.

Anteanoche se puso en escena *El rosal de la belleza*, obra que durante la temporada de invierno obtuvo muchas representaciones y muchos aplausos en el teatro de la Zarzuela. También los obtuvo anoche en algunas situaciones y en algunos números; pero quien alcanzó muy expresivas y justas pruebas de simpatía fué la primera bailarina, Fuensanta Moreno, en la escena del segundo acto, graciosísimamente interpretada.

Presumimos que *El rosal de la belleza*, salvadas ligeras inseguridades que anoche se observaron, seguirá siendo bien acogido en el teatro de los Jardines, en los cuales se reúne todas las noches lo más distinguido y elegante de la sociedad madrileña.

Segun telegrama de San Sebastian, ha sido puesta en escena con gran lujo, en el teatro del Circo de aquella ciudad, la ópera *Aida*, que ha alcanzado un éxito extraordinario.

El teatro estaba completamente lleno, y los artistas fueron muy aplaudidos.

Para las representaciones sucesivas hay gran demanda de localidades.

Los clowns Albanos han sido muy aplaudidos en la noche de su debut, en el circo de Price. Los trabajos que ejecutan son de mucha novedad y perfectamente ensayados. En la percha en el hombro, los sombreros voladores y el intermedio á tres, demuestran que son unos verdaderos artistas.

Se están representando con buen éxito en el teatro del Tivoli las comedias nuevas *Los tres jorobados* y *El no*.

En el mismo teatro se estrenará el jueves próximo un baile mímico-plástico titulado *El chino*.

Funciones para hoy

PRICE.—A las cinco y media.—Variadas funciones, números cómicos, Los aplaudidos Albanos. Intermedios por todos los clowns.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—(Lúnes de moda)—Funcion en el teatro y concierto en el kiosco.

RECREOS MATRITENSES.—A las ocho.—(Fúencarral.—98).—Pascual Bailon.—Tocar el violon.—I feroci romani.—Don Pompeyo en Carnaval.—El ultimo figurin.

INFANTIL.—A las ocho.—Amante, pobre y poeta.—Blanco y negro.—Los paletos de Vallecas.—Primero yo y siempre yo.

LICEO DE CAPELLANES.—A las cinco y media.—Los sucesos de Orán.—El maestro de escuela.—Baile.—Bazar de Novias.

A las ocho y media.—Los sucesos de Orán La Escocesa.—La soiré de Cachupin.—La flor gaditana.—El maestro de escuela.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Te-tuan por Castellani, abierto todos los días desde la salida á la puesta del Sol.

Cultos

SANTOS DEL DIA 26.—Santa Ana Madre de Nuestra Señora.

Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de las Comendadoras de Santiago, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde vísperas y reserva.

Visita de la Corte de María Nuestra Señora del Buen Parto en San Sebastian, ó la de la Salud en Santiago ó en San José

La política tiene sus anomalías y sus grandes emociones. A veces en ella se verifican fenómenos raros, y los que diariamente la estudian y siguen con interés su curso, sorprenden á los mortales con portentosos descubrimientos.

Cabe la gloria á nuestro batallador colega *El Cronista* de haber robado á la política uno de esos inestimables secretos que, sin duda alguna, no conocían los periódicos cándidos que han dado por muerto al partido conservador, ó los que le han supuesto atravesando momentos de crisis.

No se contenta *El Cronista* con lanzar á los vientos la fe de vida de sus correligionarios, que nos alegra disfruten de la más cabal salud, sino que, después de hacer una ligerísima escursión por el campo de la política, con arrogancia suma nos dice que no hay más partido que el liberal-conservador, «único que es uno,—según sus palabras,—por el jefe, por el dogma y por la iglesia.»

Nadie lo conocería sino lo hubiese dicho el periódico cuasi-canovista con la autoridad semipontifical de que se halla investido; pero en fin, bueno es que se den por notificados los partidos todos y agrupaciones que militan en España de esta salida fenomenal é inverosímil del órgano de los húsares.

Aquí no hay partidos, no hay política, no hay ideales, ni dogma, ni iglesia, fuera de la comunión conservadora. Lo ha dicho *El Cronista...* y punto redondo.

Es un descubrimiento que merece privilegio de invención. La noticia debe causar profunda sensación en el país. Las irregularidades, el bandolerismo, la constitución interna, el desconcierto administrativo y la fiscalía de imprenta están de enhorabuena. No hay más rueda en la política que no esté mohosa, ni más organismo que funcione, que el partido liberal-conservador.

Ni con los ojos de la cara ni con los ojos del buen deseo acierta á ver otro *El Cronista*. Verdad es que los primeros ojos los tiene puestos en su flamante capitán y los segundos pueden estar con frecuencia empañados. Pero es lo cierto que el colega no ve por todas partes más que conservadores, como aquellos que tienen enfermo el órgano visual y encuentran todos los objetos revestidos del mismo color.

Por fortuna para el país, no siempre el testimonio de la vista es el más fehaciente, sobre todo si se miran los objetos á distancia. La preocupación es causa de frecuentes alucinaciones.

Los hechos, cuyo testimonio invoca *El Cronista*, le demostrarán que se ha equivocado. Es lástima que así quieran en flor sus esperanzas; ¿pero qué hemos de hacerle?

Sentimos que no haya motivo suficiente para conceder un premio al autor del descubrimiento prodigioso.

Pero por si alguna vez el país quiere otorgárselo, podemos darle á conocer la síntesis de este único partido, y que sin duda por modestia *El Cronista* no ha querido determinar al decirnos que es uno en jefe, dogma é iglesia.

Jefe: uno en esencia y vario en personas. Desde Cánovas á Silvela, pasando por Romero.

Dogma: la constitución interna y las irregularidades.

Iglesia: el presupuesto.

Con estos datos ya se puede formar concepto de lo que ha sido, es y será el único partido.

Asuntos diplomáticos

Ayer fué gran día de noticias de esta especie. Interin no tengamos los datos necesari-

rios para emitir nuestro juicio, nos limitaremos á dar cuenta á nuestros lectores del giro que llevan estas importantes cuestiones, objeto de animados comentarios en todos los círculos donde todavía se habla de política, apesar del calor.

Ocupa el lugar preferente el estado de nuestras reclamaciones al gobierno francés, con motivo de los atropellos cometidos por las tribus argelinas contra los colonos españoles. Ya se ha recibido la nota contestación del gobierno de la república, y habiéndola entregado anteaer el embajador de Francia el general Martínez Campos, por la tarde salió el ministro de la Gobernación para la Granja y llevó dicho documento al ministro de Estado, el cual dió cuenta de él á sus compañeros en el consejo de ayer.

Los puntos capitales de la nota, según el corresponsal de *El Correo*, son los siguientes: «Francia, ni por los principios de su derecho público, ni por los antecedentes de la época de Mr. Thiers, se cree obligada en justicia á una indemnización.

Francia, sin embargo, se cree en el caso, por equidad, de reparar con holgura los daños padecidos por los españoles en Argelia.

Francia desearía que para calmar la excitación de los súbditos franceses que tienen pendientes reclamaciones de cuando la guerra civil española, hiciera algo, digiera algo el gobierno español, que fuese favorable á estas reclamaciones; pero según he oído, ambas cosas andan separadas, y no se hace depender la una de la otra.

«Francia desea aprovechar todas las ocasiones en que poder afirmar las buenas relaciones de amistad que la ligan con el pueblo español.»

La versión de *El Imparcial* no difiere esencialmente de la que acabamos de transcribir.

«Empieza dicho documento—dice el colega—lamentándose de las desgracias ocurridas en Saïda, y entra luego á examinar la cuestión bajo el punto de vista del derecho internacional: partiendo de una base falsa sobre la naturaleza de los daños, deduce que no es exigible la indemnización en estricto derecho, y si sólo admisible, por razón de equidad, porque, según añade, Francia concede siempre *dédommagements* sin distinción de súbditos y extranjeros.

Prosigue diciendo que está dispuesto el gobierno á concederlo en la actualidad, pero indica con cierta habilidad que España no podrá negarse á reclamaciones de la misma índole presentadas hace tiempo en favor de franceses que han sufrido daños en las guerras de Cuba y carlista. Concluye diciendo que la opinión pública primero y las Cámaras después extrañarían que el gobierno pidiera un crédito especial para satisfacer esos *dédommagements* á españoles, si España no mostraba igual generosidad en favor de súbditos franceses. Estas son las noticias que he podido adquirir en los círculos mejor informados. Dicen además que la nota de Mr. Barthelemy Saint-Hilaire se halla redactada en términos suaves y de amistosa cortésia, abundando en ella protestas de las buenas relaciones entre ambos países.»

La nota está redactada, según manifiesta *El Liberal*, en términos más que deferentes, afectuosos; pero adolece de una gran vaguedad respecto á los puntos concretos fijados por nuestro ministro de Estado.

Según nuestras noticias, el Consejo de ministros ha resuelto insistir en las reclamaciones, y en este sentido ha redactado el señor marqués de la Vega de Armijo una nota en réplica á la enviada por el gabinete de París, y en ella, abundando en las formas corteses y afectuosas empleadas por el gobierno francés, se acentúa y determina nuestro derecho, refutando los argumentos con que se pretende negar el título de indemnización dado á las reclamaciones, por considerarlo equivocadamente, y confundiendo cuestiones distintas, ageno á las prácticas del derecho estricto internacional.

De todos modos, la cuestión parece ya más de forma que de fondo. Las disposiciones del gabinete francés no pueden ser más favorables, y la única dificultad que surge es la de encontrar la palabra, mediante la cual se reparen, resarzan, socorran, compensen ó indemnicen los daños causados á nuestros compatriotas por los insurrectos de Argelia.

Esperamos que la diplomacia le encontrará, sin menoscabo para el decoro de ambas naciones, dado caso de que monsieur Saint Hilaire no se convenga, como parece lo justo, de que procede una indemnización ó reparación si se quiere, y de que no debe confundirse este caso con otros que se citan, aunque los últimos pueden prosperar y ser objeto de distintas negociaciones.

Otro asunto diplomático es el suscitado en mal hora por la pastoral del cardenal primado, con motivo de los recientes desórdenes de Roma.

También se ocuparon de ella los ministros en el Consejo de La Granja.

No hemos podido, por falta de espacio, dar á conocer á nuestros lectores este documento, en el que, después de la protesta, se consignan graves acusaciones políticas sobre el restablecimiento del poder temporal, coincidiendo con otras hechas en sentido análogo por monseñor Guibert, arzobispo de París.

Sobre este asunto ha conferenciado largamente el representante de Italia con el subsecretario de Estado y no cabe duda que por el Ministerio se ha visto con disgusto esta manifestación hostil para una nación amiga, con la que España conserva las más cordiales relaciones.

Parece que de alguna manera se significará al señor arzobispo de Toledo la desaprobación del Gobierno á las ideas políticas vertidas en la pastoral que ayer se leyó en todas las iglesias de Madrid, y se darán al gobierno italiano las seguridades de la amistad de España, evitando todo pretexto de enfriamiento por la expresión inopinada de ciertas ideas, con las que el Gobierno actual de ningún modo puede estar conforme.

Algunos colegas han dicho que la pastoral sería enviada al Consejo de Estado; pero no sabemos ni es probable que se resolviera nada en este sentido.

Ha hablado la prensa de un incidente internacional, que se envolvía en las sombras del misterio. La discreción aconsejaba la reserva, pero ya no hay motivo para ella, pues el asunto está felizmente terminado.

Lo ocurrido es lo siguiente:

Con motivo de la fiesta nacional del 14 de Julio, el prefecto de Orán significó á nuestro cónsul en aquella población la conveniencia de que la *Ligera* dejase las aguas de Orán el día de su fiesta y fuese á fondear en Marsel-Kebir. Temían las autoridades francesas que la presencia de nuestro pabellón de guerra fuera causa de conflictos, y de ahí la indicación del prefecto. Contestó el cónsul manifestando su extrañeza y pidiendo la orden ó consejo por escrito, á lo que accedió la autoridad oranesa.

Una vez que nuestro cónsul tuvo en su poder el escrito, consultó al Gobierno, el cual entabló en el acto una enérgica reclamación, manifestando su disgusto por la conducta del prefecto de Orán, pues estando aquellos buques destinados á conducir fagitivos á España, el Gobierno de Madrid no podría consentir que contra todas las reglas del derecho internacional, se les excluyese de los puertos franceses.

Mr. Barthelemy-Saint-Hilaire declaró que el paso dado por el prefecto había sido puramente oficioso, y que los buques de guerra españoles tenían abiertos todos los puertos de Francia.

Vino esta contestación el jueves, sin que durante las consultas y explicaciones se hubiese movido de Orán la *Ligera*, ni tampoco el *Vulcano* hasta que embarcó remigrantes.»

Para completar el cuadro y justificar la preferencia que hemos dado á los asuntos diplomáticos, que ahora se desarrollan y suceden con inusitada actividad, copiamos las dos siguientes noticias de un periódico de la noche:

«El ministro de Inglaterra, ya recibido por S. M. en audiencia de despedida, saldrá de San Ildefonso para su país el día 27.

El Sr. Morier, que ha de sucederle, no vendrá á España hasta dentro de dos meses.

Entretanto, y apesar de que España tenía derecho á sostener lo contrario, la cuestión relativa á los límites de Gibraltar será discutida en Londres, donde cabalmente está ahora lord Napier de Magdala, gobernador y comandante de aquella plaza, cuya opinión desea consultar el jefe del *Foreign Office*.

Los diplomáticos españoles cuentan con obtener en este asunto un arreglo satisfactorio.»

Dicen de San Ildefonso que el ministro de los Estados Unidos ha celebrado una conferencia con el marqués de la Vega de Armijo sobre neutralidad del futuro canal de Panamá. Según parece, nuestro Gobierno ha reservado su dictámen hasta estudiar la cuestión; pero entendemos que la resolución habrá de ser afirmativa.

Hechos y dichos

Declara *El Conservador*, arrependido sin duda de las manifestaciones que hizo el otro día en su artículo titulado *Obras son amores*, que al aconsejar al cuerpo electoral que mire con prevención los ofrecimientos que se hacen por ciertos candidatos

para obtener sus votos, no podía en manera alguna referirse á los individuos del partido liberal-conservador, «porque éste, en el tiempo que ha ocupado el poder, ha cumplido perfectamente todos sus compromisos y no ha sembrado desengaño alguno.»

Al expresarse en estos términos el colega, desvirtua por completo las apreciaciones de un sentido amplio y general que expuso en su indicado artículo, en el cual, aunque ahora sostenga otra cosa, manifestó claramente, sin excluir á ninguna personalidad política, que no creía que ningún hombre público se hallase dispuesto á sacrificar su salud en aras del bienestar de los demas.

Y como esta opinión del diario aludido nos pareció, no sólo muy pesimista, sino enteramente opuesta á las que en otras ocasiones ha sustentado, llamamos sobre ella la atención del periódico conservador, señalando al propio tiempo el poco ó ningún crédito que, á juzgar á los hombres como el colega, debería merecernos cuanto se ha dicho en alabanza del Sr. Cánovas por los órganos de su partido.

Comprendiéndolo así *El Conservador*, emprende ahora la tarea de Penelope destejendo su tejido; y al deshacer su trabajo y ejecutar otro nuevo, ha procurado presentar en éste á los hombres del partido conservador como dechados de virtudes políticas, como fieles modelos de abnegación, como hombres de conducta pública intachable, dignos de todo encomio y merecedores de que el cuerpo electoral les conceda su confianza.

Los candidatos á quienes se refería el colega, y contra los cuales excitaba la prevención de los electores son, según ahora confiesa, fusionistas en su mayor parte.

Quedamos enterados. Las indicaciones de *El Conservador* al cuerpo electoral son muy *desinteresadas*.

¡Qué satisfecho quedaria el colega si fuesen atendidas!

Pero no lo serán, carísimo compañero.

Mucho tiempo hace que *La Discusión* viene propinando una gran dosis de consejos á los demócratas. Hoy les dice:

«Que no se dejen arrastrar ni por la elocuencia de éstos, ni por los sofismas de aquellos, ni por los misteriosos signos y emblemas de los otros.»

Lo cual, traducido al lenguaje vulgar, quiere decir «que no se antontos».

De *El Cronista*:

«¿Queda alguna otra fracción enfrente del partido conservador-liberal, algún otro grupo sin nombre y sin gente?»

«¿Enfrente? Enfrente no queda más que un espejo, al que deben mirarse los conservadores.»

Que si logran verse, tales cuales son, no quedará ninguno en el campo de la política.

Supone el órgano del Sr. Romero que los ministeriales tratamos con acritud y virulencia á los conservadores.

Y con este motivo escribe:

«Es un mérito más de la política fusionista, único partido que habla desde el poder como pudiera hablar desde la oposición.

Pero contra alguien había que descargar el disgusto y desahogar los rencores que laten en el fusionismo.»

Nada de rencores, ni de acritud, ni de virulencia.

Los liberales-dinásticos no hacemos otra cosa que defendernos de los injustificados ataques de los conservadores, cuya oposición violentísima contrasta notablemente con nuestra defensa, llena de mesura y templanza.

Si les pagásemos en la misma moneda, entónces sí que podria tachárenos de rencorosos y virulentos; pero ni debemos ni queremos imitarles; al contrario, les compadecemos. ¡Se hallan tan despechados!

Leemos en *El Figaro*: «Dice la GACETA UNIVERSAL:

«Por fortuna, el país nos conoce y sabe de parte de quién esta la razón.»

¿Por fortuna? No, por desgracia. Por desgracia mia y de mis amigos los conservadores, debió haber dicho *El Figaro*.

Contestando á un suelto nuestro dice *El Cronista*:

«Los conservadores hemos descansado el sétimo año de nuestra obra de reconstituir la nacionalidad española.

Pero desgraciadamente no durará mucho nuestro descanso, porque como los fusionistas volverán á destruir el país, tendremos necesidad de enmendar sus desaciertos.»

¡Qué nos cuenta usted!

No tendrá efecto esa destrucción, ni mucho menos, pero estableciendo hipotéticamente—lo que es mucho establecer—que el vaticinio del colega se realizase, ¿con qué reconstituirían sus amigos la nacionalidad española? ¿Con irregularidades?

Ha dicho un órgano de la conservaduría que tratándose de pasteles no los hay en ninguna parte más variados que en la gran pastelería fusionista.

A lo cual objeta muy oportunamente nuestro apreciable colega *El Pabellón Nacional*:

«Por eso reponen su estómago en ella Calderón Collantes, Alvarez, Torenó, Romera y otros muchos que han padido continuar en sus puestos.»

Lo que hemos dicho á *El Progreso* se lo repetimos á *El Día* y á los demas colegas que se ocupan de nuestro periódico con motivo de las declaraciones hechas por *El Ideal*.

La GACETA UNIVERSAL, desde que se formó el partido liberal-dinástico, no ha cesado un instante de apoyar y defender la causa de éste, que es la suya, y está en un todo conforme, como así lo ha declarado en sus columnas, con las apreciaciones de *La Iberia* encaminadas á probar que no es ministerial quien ataca al Ministerio.

Un periódico que, llamándose constitucional, hace las delicias de los conservadores, niega lo que nosotros hemos dicho acerca de que la fusion representa la union íntima y estrecha, fundada en la comunidad de ideas y aspiraciones de los elementos que la integran.

La negativa del colega no nos sorprende.

Su misión en la prensa no es otra que la de suscitar disidencias en nuestro partido, aunque con tan adversa fortuna, que hasta la fecha no ha conseguido su objeto ni es fácil que en adelante lo consiga.

Para que sus propósitos se realizaran sería preciso que la fusion no fuera lo que es ni representara lo que representa, y que ese periódico tuviera un alcance y una significación de que carece.

Un diario de oposición conservadora, después de hablarnos de la tormenta y descomposicion que, en su concepto, existen entre los elementos que constituyen nuestro partido, dice:

«Esto es cierto, y lo demas es pura fantasía.»

Cierto andaluz, que jamás supo lo que era decir verdad, siempre que contaba una historieta absurda, tenía por costumbre decir las palabras que hemos trascrito, con la idea de que sus invenciones mereciesen crédito.

Pero ni por esas.

Y es que para que ciertas bolas pesen se necesitan muy buenas tragaderas.

«Hay disculos que sacrifican los goces que da la materialidad del poder en aras de una convicción profunda.»

Esto lo dice un órgano de la conservaduría.

De seguro que en su partido no hay quien sacrifique esos goces en aras de su convicción.

Al contrario: la convicción en aras de los goces.

Oficial

La Gaceta de ayer publicó las siguientes disposiciones:

Estado. — Cancellaría. — Recepción por S. M. en audiencia de despedida del honorable Sack-Ville West, ministro plenipotenciario de S. M. británica.

Gobernación. — Real orden disponiendo vuelva a encargarse del gobierno civil de esta provincia el señor conde de Xiquena.

La de hoy contiene la siguiente: Ultramar. — Resoluciones referentes á personal, dictadas por el ramo de Gracia y Justicia en el mes de Junio último.

Telegramas

El New York Herald dice que el señor Garfield tuvo una recaída y una calentura alarmante.

Nueva York 24 (tarde). Se cree que los dos empleados que robaron el Banco de Matanzas se han fugado á los Estados Unidos.

Un telegrama de Santo Domingo, fecha 10 del actual, anuncia que Alvarez, jefe de los insurrectos, se acercó á la capital con 50 hombres y disparó sobre la puerta occidental.

La tropa mató en la noche del 3 de este mes nueve insurrectos y cogió á otros 15.

Nueva York 24. Al Sr. Garfield se le ha hecho una fuerte incisión para dejar correr el humor de su herida.

Paris 24. La Agencia Havas publica una carta de su corresponsal en Trípoli, diciendo que la actitud de las autoridades turcas no corresponde hasta ahora con las intenciones pacíficas que ha manifestado el gobierno turco.

Se han desembarcado tropas con cierta ostentacion, como para excitar el fanatismo musulmán.

En la carta se citan muchos vejámenes que ciertas autoridades turcas han hecho sufrir á franceses ó á protegidos de Francia.

San Petersburgo 24. El emperador Alejandro III se hará coronar en breve en Moscu.

Ciudad del Cabo (sin fecha). Han sobrevenido dificultades entre los jefes de los boers y los comisarios ingleses.

Nueva York 24 (noche). El Sr. Garfield está mejor.

San Ildefonso 24 (tarde). Se asegura que se ha leído hoy en Consejo de ministros la contestacion del gobierno frances á la nota del de España. Se añade que está concebida en términos amistosos y que ofrece resarcir los daños y perjuicios de los colonos españoles de la provincia de Orán.

Mucha gente en los jardines, correrán fuentes.

Orán 24. El general Saussier volverá mañana á Túnez con objeto de establecer un campamento atrincherado en Mechenia, á 100 kilómetros al Sur de Kreider.

Dicho campamento será la base de las operaciones proyectadas.

Ayer fundeó en este puerto la corbeta de guerra española Ligera.

Viena 24. Apesar de las protexas de amistad para

con la Francia, y desatendiendo las advertencias de ésta, el gobierno de Constantinopla ha resuelto y prepara activamente el envío de un considerable cuerpo de ejército turco á Trípoli.

Se asegura que Francia no admite como causa bastante justificada las explicaciones de la Puerta, y que está dispuesta á protestar de una manera bastante enérgica contra la presencia en Trípoli de las nuevas tropas turcas.

Paris 24. El Senado terminará sus sesiones el día 30 del presente mes.

Créese que la fecha de las elecciones se fijará para los primeros días de Setiembre.

La escuadra inglesa ha recibido órden terminante de marchar inmediatamente á Malta.

Liverpool 25. En unos barriles de cemento se han descubierto doce máquinas infernales procedentes de América.

Londres 25. Dice el Daily News de esta mañana que la diplomacia de Europa ha brindado al gobierno de los Estados Unidos á que firme una nota colectiva que se dirigirá al gobierno ruso con motivo de los malos tratamientos inferidos á los judíos en Rusia.

Noticias

En Nueva York se ha abierto una suscripción para la construcción de un globo aerostático, destinado á hacer la travesía del Atlántico. El aeronauta que desea hacer esta tentativa cree haber encontrado el medio de impedir la pérdida del gas durante los cinco ó seis días que dure su viaje á Europa.

Dice anoche La Epoca: «En ningún periódico de los más importantes de Paris hemos visto que haya hallado eco el artículo del Gaulois á Constantinopla, belicoso y guerrero como la Liberte en 1870.»

Se sabe ya que el Rey asistirá á la inauguración del ferrocarril directo á la frontera portuguesa, y que el duque de Montpensier vendrá unos días á la Granja para asistir en Riofrío á las grandes cacerías que se preparan.

El Consejo de ministros celebrado ayer en La Granja, dió principio á las dos de la tarde bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Las dos cuestiones más importantes que han ocupado la atención de los ministros, han sido la nota del gobierno frances comunicada á nuestro embajador en Paris y la carta pastoral del cardenal Moreno.

Ambos asuntos fueron debatidos con bastante amplitud.

Los otros asuntos que se trataron fueron de escaso interes, entre ellos el nombramiento de una comision de reformas penitenciarias.

El miércoles 27 del actual saldrá de La Granja para su país el ministro de Inglaterra.

Segun telegrama de nuestro representante en los Estados Unidos, el general Garfield continúa mejor.

Los periódicos franceses que hoy hemos recibido refieren un acto de valor en el

que el shah de Persia ha estado á punto de perecer, salvándose únicamente por su serenidad y sangre fría. El hecho, tal como lo refieren los periódicos, es el siguiente:

En una de las últimas cacerías de leones y tigres, á las que es muy aficionado Nasser-Eddin, shah de Persia, éste se halló frente á frente de un hermoso tigre real, sobre el cual descargó su carabina, no hiriéndolo sino levemente.

Furioso el tigre al sentirse herido, se lanzó sobre el shah, el cual, abandonando su carabina, aguardó el ataque á pié firme armado de su cuchillo de monte.

A los pocos segundos el soberano de Persia y el de la selva no formaban más que una masa compacta.

La guardia imperial, helada de terror, no se atrevía á tirar al grupo por temor de herir al shah; cuando á los pocos instantes vieron levantarse á éste del suelo sano y salvo. El tigre tenía el corazon atravesado por el cuchillo de monte. El shah tan sólo habia recibido algunas pequeñas heridas.

Las 10.000 pesetas que S. M. la reina ha mandado entregar á los asilos de beneficencia, han sido distribuidas en la forma siguiente:

A la Junta de beneficencia domiciliaria, 1.000 pesetas.—Hermandad del Refugio (limosna para pobres), 1.000.—Casas de socorro, 1.000.—Asociacion de católicos (hombres), 625.—Idem de señoras (para las escuelas católicas), 625.—Talleres de San José, 300.—Artesanos jóvenes, 500.—Asilo de San Bernardino, 250.—Obra de la Santa Infancia, 250.—Conferencia de San Vicente Paul (hombres), 250.—Idem (señoras), 250.—Asilo de San Blas (huérfanos de la Caridad), 250.—Idem de huérfanos del Corazon de Jesús, 500.—Idem de Santa Isabel, 500.—Asilo de San Ildefonso, 500.—Escuelas dominicales, 400.—Hermanitas de los pobres, 500.—Asilo del Pardo, 500.—Idem de San Vicente de Paul, 250.—Idem de sirvientes, 250.—Idem de la Divina Pastora, 125.—Casa de Desamparados, 400.—Siervas de Maria (asistentes de los enfermos), 100.—Asilo de huérfanos de la parroquia de Santa Cruz, 100.—Total, 10.000.

Dice El Siglo Médico que durante la semana anterior han adquirido un sello marcado los padecimientos reinantes, acentuando los caracteres que venian diseñándose en las semanas anteriores. Los estados gastro-intestinales, desde la indigestion y empacho gástrico-pasajero hasta las formas graves de los cólicos intestinales, de las diarreas irritativas persistentes, los catarros gástrico-fébriles y las diarreas, complicando los estados crónicos del aparato respiratorio, se han presentado en gran número todas las afecciones gástricas agudas.

Tambien se han exacerbado las dermatosis crónicas, y han sido muy frecuentes las agudas de formas roséolicas, vexiculosas, urticarias, etc. En la infancia siguen presentándose casos de sarampion, escarlatina y enterocolitis.

El jefe económico de Valencia, en telegrama dirigido al señor ministro de Hacienda, dice que efectivamente parece que se intentó robar la Caja de aquella administracion por una alcantarilla que, par-

tiendo del rio, pasa por debajo de uno de los almacenes de la calderilla.

En el acto se adoptaron todas las medidas de precaucion, y se continúan para evitar un golpe de mano.

A las dos de la tarde fundeó ayer en el puerto de Santander el vapor correo de Cuba, Coruña, conduciendo 293 pasajeros, entre ellos el general Despulpis, y 138 individuos de tropa.

La correspondencia se repartirá mañana en Madrid.

Segun telegrama de Cartagena, ayer quedó puesta la quilla al crucero Reina Mercedes.

Tambien ha sido probada la máquina de la fragata Geroná.

Se halla enfermo el gobernador de Soria.

El periodista español que ha tenido un desafío en Orán con otro frances, es el señor D. Estéban Nicolas Duarte, director de El Correo Español.

Segun El Día, la nacion vecina ha acordado, ó tiene resuelto, indemnizar á España con 5.000.000 de francos por los sucesos de Saida.

El Ateneo de la juventud se reunió ayer con el fin de aprobar sus estatutos y nombrar la junta directiva y mesa de discusion, que quedaron constituidas, siendo elegidos presidentes los Sres. D. José Echegaray y D. Edmundo Aguilar, respectivamente.

El general en jefe del ejército del Norte ha autorizado á los soldados de las guarniciones de Pamplona, Estella, Puente la Reina y Baztan para que puedan ser rebajados y dedicarse á los trabajos agrícolas.

El Sr. Morier, nombrado recientemente embajador de Inglaterra en esta corte, no vendrá á Madrid hasta el próximo mes de Setiembre.

El Sr. Cánovas del Castillo estará de regreso en Madrid en los primeros dias de Agosto.

En la Puerta del Sol le fueron robadas á una señora por el procedimiento del timo varias prendas de vestir. La timadora, que se fingia modista, no pudo ser habida.

Dice La Correspondencia: «Los periódicos, á falta de otros asuntos, comentan á gusto las entrevistas del ministro de Italia y el subsecretario de Estado, dando proporciones de protesta diplomática al hecho de llamar al señor conde de Greppi la atención del gobierno sobre la pastoral del cardenal Moreno.»

Tenemos motivos para asegurar que este asunto no reviste más importancia que la de una observacion amistosa, sin que se haya cruzado con tal motivo nota alguna diplomática.»

Segunda edicion

Esta tarde á las dos han salido de La Granja para Madrid los Sres. Martinez Campos y Pavía.

Segun telegrama del gobernador civil de Albacete esta mañana ha sido sorprendida una casa de juego en Hellin, siendo presos muchos jugadores, y recogidos 8.000 rs. y una ruleta.

En la semana próxima regresará á Madrid el Sr. Moret.

Desde ayer es nuevamente objeto de todas las conversaciones la cuestion de Orán y es grande el deseo de conocer con todos sus detalles la contestacion del gobierno frances á la nota del ministro de Estado.

Parece que para arreglar definitivamente y en todos sus detalles la cuestion de Saida, se nombrará una comision mixta por el gobierno frances y el de España.

Esta madrugada han sido detenidas treinta y tantas personas de ambos sexos por riñas y escándalos producidos en la plaza de Oriente, con motivo de la verbera de Santiago.

Para las dos de esta tarde estaba anunciada la reunion de los demócratas pactistas en los Jardines del Retiro desde hace bastante tiempo, y la comision organizadora la ha aplazado indefinidamente, por causas que no son conocidas; pero como la noticia de haberse suspendido la reunion ha llegado á conocimiento de un centenar de federales despues de estar bajo la influencia de un sol abrasador en las inmediaciones de la entrada del Retiro, durante dos horas, y como esa noticia no se les ha comunicado por ningun individuo de la comision, ni por carteles oportunamente, sino por un extraordinario de La Vanguardia, que costaba cinco céntimos á cada correligionario que deseaba saber por qué traslarga y peligrosa estancia en aquel sitio la junta no tenia efecto, la ira mal contenida, y que es mala consejera siempre, estalló entre muchos de los sinalagmáticos, y se oyeron protestas y censuras por el proceder de la comision, hasta cierto punto muy justas.

El aplazamiento parece que es sólo por algunos dias, pero no se fija fecha alguna para la celebracion de un meeting que se viene anunciando hace ya algunos meses.

Un lamentable suceso tenemos que comunicar á nuestros lectores.

En la calle de Alcalá, á consecuencia de una disputa que tuvo lugar en el acto de subir dos individuos á un coche que habia de conducirlos á la Plaza de Toros, uno de los contendientes, parece que en defensa propia, ha muerto á su contrario de dos estocadas que atravesaron el cuerpo al infeliz.

El presunto agresor, que ha sido preso y conducido por los agentes de la autoridad á la prevencion; resultó de la contienda con una puñalada en la mano izquierda.

El juzgado de guardia se ocupa de tan lamentable suceso.

Banco Hipotecario de España

PRÉSTAMOS Á CORTO PLAZO SOBRE

FINCAS URBANAS EN MADRID

Ademas de sus acostumbradas operaciones, el Banco Hipotecario hace préstamos en METÁLICO á corto plazo, desde uno á cuatro años, sobre casas en esta corte, bajo condiciones especiales y ventajosas que estarán de manifiesto en dicho establecimiento.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS

POR EMMANUEL GONZALES TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

Un murmullo de indignacion acogió las palabras del hosteledo.

—Mi querido huésped,—añadió Georges con el rostro inflamado por la cólera:—cuando me dijisteis que erais frances, os creí de buena fe; pero ahora veo que nos habéis engañado miserablemente.

—¿Por qué?—balbuceó Bouchard.—Es la pura verdad, y os puedo probar...

—Deteneos,—añadió Georges lanzando sobre él una mirada de desprecio.—Un frances no daría tan cobarde y deshonroso consejo á unos bretones que tienen empuñada su palabra; y ninguno de nosotros, os lo aseguro, está dispuesto á seguirle.

—¿Sabeis,—continuó Richard,—lo que haría nuestro capitán Duguesclin si cometiésemos tal villanía?

—¿Duguesclin?—exclamó bruscamente Bouchard.—¿Qué? ¿Formais por ventura parte de la compañía del intrépido y valiente capitán Duguesclin? El me ha salvado la vida, debiéndolo ademas el no ser hoy más pobre que Job.

—Eso no me extraña,—dijo de nuevo Georges;—nuestro bravo capitán es capaz de todo. Narradnos ese hecho de armas, y os perdonamos el mal consejo que nos acabais de dar.

—Me encontraba cerca de Auray, á don-

de iba en peregrinacion,—comenzó á decir con emocion Bouchard;—hace de esto dos años... cuando fui hecho prisionero...

—Muy pronto le vereis,—dijo Richard;—pues cuenta con estar en Sevilla antes de tres dias.

—Dios os oiga: estoy tan impaciente por verle, que ayer intenté pasar al campo de D. Enrique; pero temí me tomasen por un espía de D. Pedro, y ser colgado de un árbol para servir de espantajo á los pájaros.

—¡Hicisteis bien en no seguir vuestro primer pensamiento; pues el capitán está ausente hace dos dias. Sin esto no nos veriamos expuestos á ser ahorcados esta noche.

—El os hubiese abierto su bolsa. ¿No es verdad?—añadió el hosteledo.

—Ciertamente,—añadió Georges;—pues ama á sus soldados, y sobre todo á sus bretones, como un padre á sus hijos.

—¿Cuerno del diablo!—exclamó Bouchard, abandonándose por completo á la admiracion que sentia por Duguesclin.—No puedo recompensar mejor el servicio que un dia me prestó, que ayudando á las personas que él aprecia, y puesto que serví bajo su bandera, quiero rescataros á todos en obsequio suyo.

—¡Ah! nuestro querido huésped; os ciega el reconocimiento. ¿Olvidais que se trata de tres mil seiscientos libras?

—Yo no hablo jamás á la ligera,—dijo gravemente el hosteledo.—Sabed que, ántes de la siega, tenía diez mulos en mis caballerizas; quinientos carneros en mi aprisco; ochenta animales de cerda en mi establo, y cincuenta pellejos de vino en mis cuevas. Todo esto, gracias á Dios, se lo debo al capitán Duguesclin; pues sin su

generoso auxilio, mi modesto patrimonio hubiese pasado á poder de los bohemios. Pues bien: todo lo que llevo citado lo vendí á muy buen precio; y en qué cosa mejor puedo emplearlo, que en rescatar á los bravos bretones de la compañía de Duguesclin?

—Yamos, empiezo á creer que sois un verdadero frances,—dijo Georges estrechando afectuosamente la mano del generoso hosteledo.—La vecindad de los judíos y los moros, no ha logrado corromper vuestro corazon; acepto vuestro ofrecimiento.

—Pero en calidad de préstamo, observó Richard.

—¡Sí, sí!—exclamaron todos los soldados, maravillados por la generosidad de su huésped.

—Corro á buscar la suma,—dijo éste entrando en la habitacion contigua.

Un momento despues apareció de nuevo, trayendo consigo un cofrecillo que contenia las 3.600 libras, á las que unió el dinero de la escarcela.

Al ver este dinero cambiar de destino, Georges lanzó un suspiro que encontró eco en el estómago de la mayor parte de sus compañeros.

—Nos salvais la vida, Bouchard,—le dijo,—pero nos privais de una magnífica comida, así es que no sé si os debemos un gran reconocimiento.

—Vosotros me invitasteis á compartir vuestro festin,—contestó el hosteledo,—y yo á mi vez os invito á compartir mi cena; así es que mientras vais á arreglar vuestras cuentas á Sevilla, lo dispondré á fin de dejar justificada mi habilidad culinaria.

Los soldados, encantados del buen proceder de su huésped, se despedieron cariñosamente de él, emprendiendo su marcha.

Hacia tiempo que seguian un camino, que debia conducirlos á la puerta de Carmona, cuando vieron venir hasta ellos un caballero, en el que reconocieron, por su gigantesca talla, al formidable capitán Tom Burdet.

El ingles caminaba al azar, reflexionando en su mala fortuna. Despues de haber vendido la mesa de oro para pagar su rescate, no se atrevía á volver al campamento de todo recurso, sin tener ni un mal caballo á su disposicion, siéndole de todo punto imposible volver á Francia ni á Inglaterra. Buscaba un medio en su imaginacion para mejorar el estado de sus negocios, cuando encontró á los soldados bretones, á cuya cabeza marchaba Richard, portador del cofrecillo que encerraba sus rescates.

Cuando se encontraron cerca de el capitán ingles, le saludaron respetuosamente. Burdet iba á pasar sin detenerse, despues de devolverles su saludo; pero le hizo detener un sonido que hirió agradablemente su oído.

Era éste el que producian las monedas de oro al agitarse, efecto de la precipitada marcha de Richard.

—El cielo me envia bien á tiempo el dinero que necesito,—exclamó.—Y aproximándose á los bretones...

—¿Dónde vais?—les preguntó.

—A Sevilla,—respondió Richard.

—¿Llevais intencion de ofrecer vuestros servicios á D. Pedro?

Continuará.

ANTONIO UGUINA MESA

LITÓGRAFO
 REINA, 8, BAJO

En este nuevo establecimiento se hace toda clase de trabajos:
 Cromos de todas clases, facturas, mem-
 bres, circulares, estados de todas cla-
 ses, letras de cambio, recibos talonarios,
 billetes de rifas, tranvías y espectácu-
 los.

PRECIOS ECONÓMICOS
 REINA, 8, BAJO

VISITAS DE CONFIANZA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías.
 Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPañÍA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.
 Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

NO MÁS CALOR

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos.
 Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de París.

On parle française.

CHOCOLATES

DE
 MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 37, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desangallo, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una seleccion de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.

Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA Economía. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.
 A 2 rs. el salvatubos.
 Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y Bplanchado perfeccionado con la azulina, un real hoja.
 Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese.
 Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2.

Seccion especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

LA VENECIANA

Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quejar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dñar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias; Albalace, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cadiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

PRIMERA Y ÚNICA LÁMBA ACREDITADA

VAPORES ESPAÑOLES

de
 OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA
 PARA MANILA

El 25 de Julio saldrá de Cádiz y el 30 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

VICTORIA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.
 Madrid, Lope de Vega, 28 y 25.

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.
 Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.

Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.

Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPRICHOSOS SE acaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tiroleses

Local nuevo

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja molele para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.
 Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.
 Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de París.
 Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

MÁQUINAS PORTÁTILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal ingles que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.

Los Tiroleses.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

BAJO GARANTÍA DEL GOBIERNO

La novísima gran Lotería de dinero es aprobada por el gobierno del Estado de Hamburgo y garantizada con toda la hacienda pública. Consta aún de 90.000 billetes con 43.700 premios y un premio mayor. Por tanto, es muy considerable la probabilidad de alcanzar premio, teniendo que salir premiados casi la mitad de los billetes. Todos los premios son extraídos en cinco sorteos ó secciones que siguen uno á otro. El premio más grande es en caso más feliz.

2.000.000 DE REALES

Indicacion de algunos de los 43.700 premios:

	REALES	REALES
1 de 1.250.000 son.....	1.250.000	
1 de 750.000 son.....	750.000	
1 de 500.000 son.....	500.000	
1 de 375.000 son.....	375.000	
1 de 250.000 son.....	250.000	
2 de 200.000 son.....	400.000	
3 de 150.000 son.....	450.000	
4 de 125.000 son.....	500.000	
2 de 100.000 son.....	200.000	
11 de 75.000 son.....	825.000	
24 de 50.000 son.....	1.200.000	
4 de 40.000 son.....	160.000	
2 de 30.000 son.....	60.000	
53 de 25.000 son.....	1.325.000	
103 de 15.000 son.....	1.545.000	
261 de 10.000 son.....	2.610.000 etc.	

Todos los 43.700 premios ascienden en junto á

44.980.900 REALES

La casa banquera VALENTIN Y C.ª, en Hamburgo, vende solamente billetes originales. Todos aquellos que quieran, pues, participar por la compra de billetes originales, sírvanse hacer sus pedidos directamente á la citada casa. Se ruega dar á la brevedad posible los encargos de todos modos, lo más tarde á

3 DE AGOSTO DEL AÑO CORRIENTE

á que dia la extraccion principiara.

El precio de los billetes importa, por el próximo sorteo:

90 reales por un billete original entero,
 45 reales por medio billete original.

Todos los billetes son provistos del escudo de armas del Estado y de la firma de la Direccion general de la Loteria.

Cada órden debe ser acompañada del importe de los billetes encargados, el cual pueda ser remitido en carta certificada en libranza del Giro Mútuo sobre Barcelona, Madrid ú otra plaza principal de España, en billetes del Banco de España, en letra ó en sellos de correo españoles. Tan pronto que llegue el pedido se remitirán los billetes originales á todo comitente directamente por el correo.

Tambien se acompaña á cada remesa de billetes el prospecto oficial, del cual se pueden ver todos los pormenores, y despues del sorteo se remite inmediatamente la lista oficial de los números premiados. Liévase una nota exacta de los pedidos recibidos, de suerte que no se olvida á ningun tenedor de billetes. Además, los premios son publicados en muchos periódicos principales. Los importes ganados se ponen desde luego á disposicion del premiado.

Dirijanse los pedidos directamente á

VALENTIN Y COMPAÑIA

Casa expendedora principal, HAMBURGO.

AVISO IMPORTANTE

Pensamos poder añadir, para recomendarnos, que el número de nuestros interesados aumenta cada dia tambien en España. No podemos designar este hecho solamente como una consecuencia de nuestra manera atenta y segura de tratar los negocios, pero tambien ocasionado por los muchos y grandes premios alcanzados en nuestra casa, favorecida por la fortuna, y pagados directamente á los poseedores de los billetes. Además usted tiene en nuestra casa la ventaja de la recepcion directa de los billetes, como recibimos los mismos directamente de la Direccion general, autorizada por el gobierno, y, por consiguiente, V. puede recibir las listas de los premios siempre sin demora despues de la extraccion, habiendo tenido lugar, como en general tenemos cuidado del interes de nuestros comitentes.

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirijirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL